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・安井地区センター階段室サッシシール工事
・安井小床改修工事⇒１年生のクラス。（写真）
　昨年、床がミシミシ音がするとの声を
　いただきました
・長沢公園整備工事（園路整備）

小中学校
GIGA
スクール

タブレット端末タブレット端末
納期
10月31日

10 億 8,678 万円

1 万 2,700 台購入
1台あたり8万5573円

10 億 8,678 万円

総合福祉会館
（馬場町）

納期
令和 8年
2月 28 日

これまでより広く
ゆったり座れる
ようになります！

ごみ袋極小サイズ極小サイズ5階
ホール客席椅子客席椅子

容量10ℓ

単価　10円単価　10円

今ある「大」「小」の
指定ごみ袋に加え
新たに「極小」サイズ
ができます。
・大きさ：たて500×よこ290ミリ
・レジ袋としても利用可能2,736 万 8,000 円2,736 万 8,000 円

定例会（3月･6 月）大審査 !!定例会（3月･6 月）大審査 !!

安井地区

・西中学校グラウンド夜間照明改修工事⇒
　支柱を取り換え、ＬＥＤ化します
・日新公園トイレ改修工事（写真）⇒
　バリアフリー化します

日新地区

・南小屋内運動場屋上防水工事
・旧ひまわり学園解体工事
・羽衣公園広場舗装工事
・世安公園舗装工事⇒雨水貯留
　できるようにします
・禾森団地地解体工事
・竹島団地（昭和 31 年築）解体工事
　　　　　　　　　　　　  （写真）

南地区

・地区計画道路改良工事（小野・今宿・波須）

三城地区

食
生
活
改
善
協
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性
会
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〇
人
!!

昭和 41年頃の竹島町周辺

工事を進めていきます工事を進めていきます工事を進めていきます工事を進めていきます
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災害拠点病院としての取組について（３月議会）

Ｑ

Ａ

▼大規模災害が発生した場合において、災害拠点病院である大垣市民病院は、災害によ
る負傷者に加え、入院や外来の患者さんの命も守れるような、災害に強い病院でなけれ
ばなりません。
①市民病院において、外来での受診中に大規模災害が発生した場合はどのような態勢
　となりますか。
②災害時に向けてどのような訓練をしていますか。
③必要な水の確保についてどのように賄うことになっていますか。
④市民病院職員は市外在住も多いと思いますが、非常参集態勢はどうなっていますか。

・大垣市民病院は、平成 8年 12月に岐阜県から地域災害拠点病院の指定を受けている。
・大規模災害発生時に傷病者の受入れや、災害派遣医療チームＤＭＡＴが出動できる体制を整えている。能登半島地震の際には、
　ＤＭＡＴを 4回、延べ 17日間派遣した。
・大規模災害が発生した場合には、外来診療や予定手術を中止。多数来院することが想定される傷病者の受入れ体制を整えていく。
・避難・初期消火訓練、防災救助訓練に加え、大垣徳洲会病院及び西濃厚生病院と連携した集団救急模擬訓練も実施している。
・病院運営に必要な水の確保については、深さが異なる 4ヵ所の井戸からくみ上げている。
・令和6年 11月には埼玉県草加市と災害時における相互応援協定を締結し、資機材だけでなく、医師、看護師等の医療従事者の派遣等、
　人的支援についても連携を強化した。

　埼玉県草加市（人口約 25万人）と災害協定を締結されました。災害時に、草加市民病院と大垣市の避難所をオンラインでつなげて、
診療できる仕組みづくりを構築してはどうでしょうか。

★提言★

これからの自治会像について（３月議会）

Ｑ

Ａ

▼自治会とは、地縁を基にした地域住民組織です。特徴としては、①加入単位は個人でな
く世帯であること。旦那さんは入っていて奥さんは入っていないということはありませ
ん。②活動が多岐にわたっていること（お祭り、餅つき、ラジオ体操、子ども会、どんど焼き、
防災防犯活動、火の用心、ごみステーションの管理、水路清掃、集会所の管理、高齢者
や子供の見守り、回覧板など）。④市役所の末端事務の補完作用をなしていること。など、
とても大切な組織ですが、近ごろでは危機に瀕しています。
①本市の自治会加入率は。
②自治会は行政の末端補完機能を担っている任意団体です。行政からの依頼事項につい
　てスリム化、断捨離など見直すべき点があるのでは。

・令和 6年 4月 1日現在、市内 489の自治会があり、本市の世帯単位の自治会加入率は 72.6％。
・自治会と行政は、よりよいまちづくりを進めていく上で重要なパートナー。とりわけ大規模災害時等においては地域の絆が重要で
あることから、自治会は欠かすことのできない存在。時代に即した自治会運営が持続可能となるよう支援に努めていく。

POINTPOINT
①自治会の課題→役員担い手の高齢化と後継者不足、加入率の低下。　岐阜市の自治会加入率は 53.7％だそうです。
②回覧板・広報配布→総務省はデジタル回覧板などを推進している。全国 51 の自治会で実証実験を実施。回覧板を回すのが面倒という高
齢者の　負担を軽くするほか、若い世代にも気軽に見てもらい、自治会活動に関心を持ってもらうのが狙い。
③自治会費徴収→コンビニ納付・電子マネー納付のところもあるそうです。
④ごみステーション問題→フリーライダー（ただ乗りという意味。つまり、自治会員以外が使用することを指す）を認めるかどうか。大垣
　市内でも、認めるところ認めないところさまざまあるようです。

　神戸市のある御夫妻が自治会への非加入を理由に、地域のごみ捨て場の利用を禁じられたのは違法だとし、訴訟を提起。自治会の年
会費は 3,600 円。掃除当番などをしたくない人は、年会費 1 万円を払えばごみステーションを使用できる。しかし、自治会員でない住
民は利用禁止。集まったごみを回収する作業は市が担っているが、ごみステーションの管理は基本的に地元住民に委ねている。夫妻は
令和 2 年、自治会の対応は所有権の濫用として訴訟を神戸地裁に起こした。自治会側は、会費を払っていないのに利用を認めれば自治
会員との間で著しい不平等を生じると反論。しかし、神戸地裁は、この夫妻にはごみステーションを利用する権利があると認めた。２
審の高裁も 1 審に続き、自治会側の違法性を認めた。たとえ自治会に入っていなくても維持管理費などの負担を求めればよく、非自治
会員の利用を一切認めないのは正当化できないと判断。裁判は現在上告中。

神戸市の事例

大垣市民病院ＤＭＡＴカー

POINTPOINT

ＤＭＡＴ（ディーマット）　災害派遣医療チームの略で英語では、Disaster Medical Assistance Teamと呼ばれてます。
大規模災害や、事故の発生直後（おおむね 48 時間以内）に活動できる医療チームのことです。
医師 1名、看護師 2名、薬剤師、臨床工学技士などで構成。

ディザスター・メディカル・アシスタンス・チーム

自治会長会議の様子



管理不全空き家についてについて（３月議会）

Ｑ

Ａ

▼総務省によると、全国の空き家数は、総住宅数の 5.9％。約 17 軒に 1 軒が空き家。このいわゆる
〝何となく空き家（所有者が使用目的など緊急性がないため放置している空き家）〟が、巷にあふれ
ていて、この20年間で約2倍に増加。2038年には3軒に1軒が空き家になるという試算もあります。
①管理不全空き家への認定について。
②管理不全空き家の指定件数。
③今後の管理不全空き家への取り組みは。
④空き家解体の行政代執行件数等は。

・管理不全空き家の認定件数は、令和７年 2月末現在で 62件。
・所有者不明空き家に対しては、昨年度から裁判所への申立てを行い、選任
　された財産管理人により売却等の対応を進めている。
・行政代執行については、令和 4 年度と 5 年度に各 1 件実施。令和 4 年度
　分は全額費用の回収をしている。令和７年度は、国から　約 250 万円の
　補助を受け、1件約 1,000 万円で実施した。

学びの多様化学校について（６月議会）　

Ｑ ▼不登校の小中学生が、34 万 6482 人（2024 年 10 月発表）と 11 年連続で増加しつづけているなか、不登校の子どもたちの受け入
れ先の一つとなっているのが「学びの多様化学校」です。国は、「学びの多様化学校」を全国に 300 校設置することを目指しています。
2023年には、本市は学校法人西濃学園と不登校児童生徒の自立支援の充実に向けて連携協定を締結しています。
▼本市の不登校児童生徒数は 492 人（令和 7 年調査）。学びの多様化学校、フリースクールなどの授業料の減免措置などを求める保護者
の声は多く、費用を継続して負担できる家庭は少数だと感じています。全国的には授業料支援を行っている自治体も増えてきています。
①本市は西濃学園とどのような連携を図られていますか。
②本市において不登校特例校（分教室も含む）の設置を検討していますか。
③フリースクールや学びの多様化学校に通う生徒に対し、費用面における支援制度を
　設けてはどうですか。

Ａ ・西濃学園との連携により、教員研修会の開催や市内中学校２校で社会的自立に必要
　なスキルを基にした実践を進めている。
・学びの多様化学校の分教室の設置については、他地域の実践を参考に検討中。
・費用面の支援制度については、考えていない。

新田屋内運動場について（６月議会）

Ｑ ▼新田町の高等理容美容学校跡地に、田口福寿会様から県内初の人工芝の公共屋内運動施設としてご寄付いただけることになりました。
今後は、市が管理運営し、大垣ミナモソフトボールクラブが雨天練習場として利用されます。
①愛称の募集について、何件の応募がありましたか。
②どのような活用方法を考えていますか。利用対象は団体のみですか、個人でも可能ですか。
③多くの方にご利用いただけるような方策を検討していますか。小学校等による活用については。
　こども向けのスポーツ教室などの企画は。
④施設の管理方法は。
⑤避難所としての活用については。

POINTPOINT
　「医食同源」とは、日頃からバランスの取れ
たおいしい食事を取ることで病気の予防や治療
につなげるという考え方です。実は日中国交正
常化の頃に日本で生まれた造語。

医食同源について（３月議会）

Ｑ

Ａ

▼健康増進や健康寿命の延伸は、地方自治体の最重要課題の一つであると言えます。
①食生活改善協議会や高校などと連携して、さまざまなレシピ集を開発しては

・食生活改善協議会や高校等との連携によるレシピ集の開発については平成 29 年に地元野
　菜を活用したレシピ集を作成して、市特産物の普及啓発に積極的に取り組んでいる。

POINTPOINT
　食生活改善協議会の会員は全国で約 12 万
人。大垣市では、昭和47年に45人のメンバー
で始まり、現在は会員数 245 名（うち男性
５人）。私も会員です！

▲行政代執行の様子

POINTPOINT
国立社会保障・人口問題研究所は、65 歳以上の単身世帯
の割合は、2020 年全国で 13.2％、2035 年には 16.8％、
2050 年には 20.6％になると予測。

POINTPOINT
本市の 65 歳以上の単身世帯数→2,730 世帯（R7.2 現在）
本市の空き家件数→2,422 件（空き家率は 4.6％）

大垣市生活改善協議会
ホームページ

▲安井まつりにて ▲野菜切りに挑戦！

POINTPOINT
愛称は「ミナモスマイルドーム」に決定しました

息子が幼稚園の頃に読んでいた絵本です。６月議会では、「猫の事務所」を題材に、不登校問題、学びの多様学校の必要
性について述べさせていただきました。猫の第６事務所で働く黒猫、白猫、虎猫、三毛猫、かま猫の話です。かま猫は
皮が薄く外で寝ることができないため、夜には釡のなかに入って寝る猫なので、かま猫と呼ばれています。また、いつ
もススで真っ黒に汚れているため事務所のほかの猫たちから嫌われています。あるとき、かま猫はみんなに無視され、
仕事を与えてもらえなくなりました。かま猫は自分自身を責め、周囲に受け入れられるように努力しますが、状況は改
善されません。6月議会質問冒頭と最後の締めで私なりの解釈をさせていております。

「猫の事務所」宮沢賢治著

猫の事務所朗読

発行：令和 7年 7月 15 日

西濃学園

POINTPOINT
特定空き家は、著しく危険なために放置することが不
適切である空き家。管理不全空き家は、自治体の早期
介入により、特定空き家の増加を防ぐもの。



アライグマ等の害獣対策について（６月議会）

Ｑ

Ａ

▼特定外来生物に指定されているアライグマによる被害が増えています。特定外来生物とは、生態
系を乱す、人に害を与える、農林水産業への被害を及ぼす恐れがある外国産の指定された生き物の
ことで、現在 158種が指定されており、アライグマは 2005年に指定されました。
①アライグマ、ヌートリア、ハクビシンの住処は。
②市民が、これら害獣を駆除してほしいと要望した場合の本市の対応は。
③前年度のアライグマ、ヌートリア、ハクビシンの捕獲件数は。
・捕獲実績（令和６年）　アライグマ26匹、ヌートリア14匹、ハクビシン7匹
・市（農林課）から箱罠を貸し出ししている、捕獲した有害獣の処理費は市が負担している。

POINTPOINT
国では、水道分野におけるスマートメーターの導入を進
めています。スマートメーターは通信機能を備えており、
各住居を訪問せずに検針データを把握することができま
す。漏水の早期発見といった業務効率化や高齢者の見守
りサービスにもつながります。
静岡県湖西市は、2027 年度に、市内全域、約 23,700 戸
に導入を図る予定で、これにより検針時間は 5,676 時間
から、わずか 60 分になると見込んでいるそうです。

Ａ ・新田屋内運動場は、6月 30日に市へ引き渡され、愛称も発表される。
・自治会行事、事前登録団体のスポーツ活動、学校などの利用も想定している。
・子ども向けスポーツ教室も計画する。
・施設予約システムで予約。スマートロックを導入する。

POINTPOINT
　日本でアライグマが増えたのは、1977 年に放送されたアニメ「あらいぐまラスカル」の影響が大きく、この作品によってアライグマがかわ
いらしいというイメージが広がり、ペットとして大量輸入されました。
　あらいぐまラスカルは、20 世紀前半のアメリカ・ウィスコンシン州の小さな町の物語です。小さいころはかわいかったラスカルも、成長する
につれて野生の本能が強くなり、周囲に迷惑をかけ、最終的には飼い続けることができなくなってしまい、自然に返されるといった内容でした。
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「社会は変えられる : 世界が憧れる日本へ」　江崎禎英著　国書刊行会
▼３月の一般質問では、江崎新知事の本を手に質問をさせていた
だきました。江崎知事が経産省から岐阜県庁に出向されておられ
たときに、何度か勉強会に参加させていただいておりましたので、
知事就任に感慨もひとしおです。さて、この本は 2018 年に発刊
されました。超高齢社会を迎え、医療費・介護費の膨張に歯止め
がかからず、今や世界に冠たる国民皆保険制度は風前の灯火で、
「沈みゆく豪華客船」の中での席取り合戦に終始しています。江
崎知事は、この苦境を乗り切るため、社会・経済システムの見直
しによる「生涯現役社会」の創設を説いています。より広い視点
から問題を捉えて行動することができれば、誰一人切り捨てるこ
となく国民皆保険制度を維持する道が見えてくると主張されてい
ます。

 漏水による高額水道料金の発生防止について（６月議会）

Ｑ

Ａ

▼新聞でこんな記事がありました。「実家に暮らす母から、動転した声で電話があった。市から
届く水道使用水量のお知らせに、とんでもない数字が並んでいるという。2 か月分で 25ｍプー
ル約 3 杯分にあたる 1,606 ㎥。ご請求額は 75 万 1969 円！父と 2 人の家庭で使う量ではない。
少し前から水の出方が悪いな、と感じてはいたが、そのままにしていたらしい。」
▼どこか遠いところの話かと思っていたら、市内の方から 40 万円の請求が来たとの相談を受け
ました。検針票を見せていただくと、「平常に比べ使用水量が変動しています。人員の増員や漏
水の修理など心当たりがあればご連絡ください」と７ポイントぐらいの細かな文字で印字され
ていました。⇒ちなみに７ポイントはこのくらいの大きさ。大垣市において、こうした例は意外とあるの

・漏水による高額水道料金が発生した場合については、利用者の負担を軽
　減するため、漏水修理後、通常の使用水量以上の量に対して、半分を
　軽減している。
・使用水量が通常の 20 倍を超える大規模な漏水の場合は、その分を全て
　軽減する措置を講じる。
・令和 6年度の軽減措置の利用件数は 260 件。
・確実に利用者へ伝えるため、今年５月から検針票に加え、漏水の可能性
がある事を記載した色付き用紙を郵送にてお知らせすることとした。

oioioi5920@yahoo.co.jp

POINTPOINT
野生のアライグマは繁殖力が非常に強く、適応力も高いため、
対策を講じなければ 10 年で 50 倍に増加するという試算もあ
ります。

POINTPOINT
これから大垣市がアライグマ防除に力を入れても、周辺市町からまたやって来
られたら切りがありません。やはり、県単位つまり岐阜県で防除実施計画を策
定していただくのがベストだと思っています。

ではないでしょうか。
①漏水による高額水道料金が発生した場合、どのような軽減措置がりますか。また、軽減措置を利用された件数は。
②漏水確認方法について、どのような啓発を行っていますか。
③検針票や口座引き落とし通知書に「平常に比べ使用料が変動しています。」とお知らせが書かれていますが、文字が細かくて市民に
伝わらない。本人に口頭で直接伝えるか、目立つ色の紙やハガキなどにして郵送等で知らせるべきだと思います。

ご相談ご要望は

コチラ

https://oida-masakatsu.jp/

ホームページは
コチラ

アニメのアライグマはかわいい･･･アライグマ
ラスカル

1/23知事選挙にてガンバローを
　　させていただきました！

POINTPOINT
スマートロックとは、従来のような鍵ではなく、ス
マートフォンや IC カード、暗証番号などでドアの施
錠、解錠ができる電子錠のことです。
IoT（アイオーティー）技術を活用した次世代の鍵とし
て、急速に普及し


